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Dr. Darío César Sánchez - (02/09/1960 – 12/04/2018) 

 
La madrugada del 12 de abril fue un día muy triste y doloroso, el Doctor Darío César 

Sánchez, Investigador Independiente del CONICET, nos dejó para ir a recorrer otras 

geografías. 

Conocí a Darío en el año 1996, era un joven investigador en el Programa de 

Investigaciones Geodemográficas –PRIGEO-, que dirigía el Dr. Raúl Rey Balmaceda 

en el CONICET, al incorporarme al equipo como personal de apoyo a la investigación, 

que en ese momento tenían como lugar de trabajo, un espacio cedido por la Sociedad 

Argentina de Estudios Geográficos –GAEA-. 

Además de investigador apasionado por la geografía y la matemática, era docente 

universitario y tesorero de la Sociedad Argentina de Estudios Geográficos, cargo que 

desempeño por muchos años hasta que fue elegido presidente en dicha institución 

desde el 2009 al 2013 y reelecto desde el 2013 al 2017.   

Se destacaba en el manejo de datos estadísticos y era fundamental e imprescindible su 

aporte en todas las líneas del Programa de Investigaciones Geodemográficas. 

El 2002 nos encontró con nueva sede, en el Instituto Multidisciplinario de Historia y 

Ciencias Humanas –IMHICIHU- del CONICET y nueva estructura de trabajo, en el 

Departamento de Investigaciones Geográficas –DIGEO-, actual Área de Investigación 

Geográfica. Es allí donde nuestra relación se profundiza en lo profesional, fusionando 

nuestras grandes pasiones “la geografía” por su parte y “el turismo” por mi parte, al 

incorporar como tema de investigación a la “Geografía del Turismo”. 

Crea el Grupo de Turismo Sustentable –GRUTUS-, al que invita e incorpora 

profesionales de diversas disciplinas: geógrafos, geólogos, arqueólogos, turistólogos, 
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historiadores, sociólogos, economistas, ambientalistas, arquitectos, urbanistas, 

psicólogos sociales... Siempre había un espacio y un tema para el que quisiera 

incorporarse, especialmente si eran jóvenes profesionales. Su lema era “no importa si 

no es un buen profesional”, “aprenderá”, “lo que nos importa es que sea un buen ser 

humano”.  

Convencido del potencial del turismo en el desarrollo de una ciudad, región o nación y 

preocupado por las consecuencias inmediatas y a largo plazo de problemas sociales, 

culturales, económicos y ambientales generado por la actividad turística, armó un 

equipo pluridisciplinar, ya que consideraba el trabajo pluridisciplinario e interdisciplinario 

como la posibilidad de comprensión total para abordar el tema de investigación 

encuadrándolo en múltiples perspectivas.  

En este marco,se trabajaronbajo su dirección dos Proyectos Plurianuales de 

Investigación aprobados y financiados por el CONICET y desarrollados en el Instituto 

Multidisciplinario de Historia y Ciencias Humanas: PIP 5955/05, centrado en la Ciudad 

de Puerto Madryn, y el PIP 510/10, focalizado en la Comarca de la Meseta Central, 

ambos complementarios por partir de la misma idea central: “El caso de la Región 

Turística de Puerto Madryn”. En estos proyectos intenta “poner en evidencia que el 

fuerte crecimiento de la ciudad no es sostenible a largo plazo, y que esto no es bueno 

ni para la ciudad ni para la región, ni para la propia Provincia, porque tiende a 

acrecentar las asimetrías entre los pocos puntos urbanizados y un interior provincial 

cada vez más despoblado, que sigue perdiendo protagonismo económico y 

demográfico y es prácticamente desconocido e ignorado por la gran mayoría de los 

chubutenses”. Consideraba que “no había que propiciar centros turísticos sino regiones 

turísticas” y que “debía integrarse la enorme meseta central a los circuitos turísticos 

que partían de los principales centros urbanos de la provincia”. “Atractivos turísticos 

sobran en la meseta central…” 

Su extraordinaria capacidad, paciencia, respeto y dedicación en la dirección de casi 

una década de trabajo en el sur se vio plasmada en la publicación“Hacia un modelo de 

desarrollo turístico regional sustentable. El crecimiento de Puerto Madryn y el 

vaciamiento de la meseta contigua” CONICET-IMHICIHU-GRUTUS. Buenos Aires. 

2014. 

Consideraba que el “paradigma de la sustentabilidad constituye hoy uno de los pilares 

sobre los que se asienta la actividad turística, asociado por un lado a la idea de mejora 
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continua en la calidad de los servicios y por el otro a los sistemas de indicadores que 

permiten monitorear esos progresos”.  

En 2007 dirigió el proyecto “Sistema Básico de Indicadores de Sustentabilidad Turística 

de la República Argentina. Propuesta Metodológica”,en el cual tuve el honor de 

acompañarlo en la codirección.Este fue un convenio firmado entre la Secretaría de 

Turismo (SECTUR) y el Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas 

(CONICET),quedando bajo nuestra responsabilidad la propuesta de una metodología, 

mediante la cual los indicadores debían cumplir con los requisitos deElaborarse a partir 

de información disponible; Calcularse para todas las unidades espaciales de análisis; 

Aplicarse a todas las escalas territoriales; Cubrir de manera equilibrada los cuatro 

grandes subsistemas universalmente aceptados; Abarcar los distintos tipos de 

indicadores posibles. Publicados en la obra “Sistema básico de indicadores de 

sustentabilidad turística de la República Argentina. Propuesta metodológica”. CONICET 

SECTUR, Buenos Aires, 2009. Este método recibió el Premio Carlos María Biedma 

2009, por parte de GAEA Sociedad Argentina de Estudios Geográficos. 

Planteaba que, “un Sistema de Indicadores de Sustentabilidad Turística (SIST) 

consiste, ante todo, en un sistema de información geoestadística en el que cada 

indicador tiene una expresión analítica: la fórmula; una expresión gráfica: la función de 

tendencia; y una expresión cartográfica: el mapa que muestra la heterogeneidad 

territorial”.  

El Proyecto de Desarrollo Turístico SURCABA (Sur de la Ciudad Autónoma de Buenos 

Aires), que habíamos dejado en suspenso10 años por nuestra actividad en la Provincia 

de Chubut, por fin se hacía realidad y estábamos felices… Darío lo dirigió, con 

entusiasmo y extraordinaria voluntad hasta sus últimos días.   

Con Darío hemos compartido, a lo largo de más de dos décadas, no solo lo laboral, 

también nuestras familias. Su esposa Stella, “Stellita”, madre, esposa y compañera de 

la vida, nos acompañaba en los viajes de trabajo de campo, hacía de secretaria, de 

cocinera… Vi crecer a sus cuatro hijos Sebastián, Diana, y a los mellizos Julieta y 

Nano.  

Darío fue un excelente profesional y un gran ser humano. Le estoy eternamente 

agradecida por su generosidad, su nobleza, su amistad...  

Su entereza, pasión y visión para dar un paso más, nos dejó un legado. Y hasta el 

último minuto, la fuerza inimaginable para superar obstáculos, como si la enfermedad 

terminal que llevó su vida no fuera motivo suficiente para parar.  



4 

 

Es que continuó, por otras geografías. 

Lic. Laura R. Jimenez 

Doctorando en Geografía 

Buenos Aires, 08 de agosto de 2018 


